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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿封二

小炒摊油污弄脏路面

@亓学泉：在洪楼南路与花园
路路口，路东路西各有一个小炒摊。
小炒摊每天晚上开张，早晨收摊。笔
者早晨路过此地，发现摊主在收摊
时，只管清理地面上的垃圾，而对油
污却不清理，使得油污越积越厚，面
积也越来越大，以致地面湿滑难行。
小炒摊为晚上市民就餐提供了方
便，但在经营过程中也应该注意保
护周边环境，保持路面清洁，这也是
对环卫工劳动的一种尊重。

别让二手烟危害孩子

@王朝：昨天下午笔者去幼儿
园接孩子，在排队等待的过程中，有
好几位男家长一边吸着烟一边排
队，吐出的烟味很呛人，让孩子无形
中吸进了不少二手烟。我相信每一
位家长都非常关心自己孩子的健
康，可我们一些下意识的做法却对
他们的健康构成了威胁。因此，希望
家长们都能严格遵守有关规定，不
要在公共场所吸烟，尤其是幼儿园
等孩子聚集的地方。

期期待待泉泉水水的的下下一一个个黄黄金金十十年年
□张刚

本周济南最值得纪念的，
恐怕就是泉水复涌十周年了。

十年前的 9 月 6 日，沉寂
了 548 天的趵突泉终于醒了过
来，在冒出了一串串幸福的泡
泡后，开始了持续十年的喷涌。

泉水是济南人最大的福利。
沿秋日的护城河走一圈，碧波美
景，玉带如链，河边各名泉吐玉
溅珠，一座城市因泉水而灵动。

保泉十年，是成功的十年，
也是泉水的黄金十年。正是在
这十年时间里，济南的旅游才
重新挺直了腰杆，才有了可以

拿出去宣传的资本，这经验值
得我们总结和反思。

在这十年时间里，泉水的
先观后用一直被人反复提及。
观泉赏泉之余，市民和游客还
不过瘾，于是围绕“用”泉，济南
做了大量努力：完成大明湖新
区改造并免费开放、护城河通
航、开设泉水浴场等，虽然还不
能完全满足市民的亲水需求，
但已然迈出了成功的步伐。

泉水持续喷涌，令人欢喜，
我们在期待下一个十年，而且
是一个“黄金十年”，期待政府
在泉水的“用”上多下工夫。

泉水如何用？笔者建议，在

政府宣传推介泉水游的基础
上，开发更多的泉水游纪念产
品，游客不但能观泉亲泉，还能
把甘甜的泉水带走，让甘甜的
泉水“流”得更远。这种口口相
传的品牌效果，更能深入人心。

其次，应该建设更多的亲
泉场所。“到济南亲泉消暑”应
该成为济南新的城市名片，显
然，现在这一个小小的泉水浴
场是远远不能满足需要的。此
外，政府还要广纳民智，让市民
都来建言献策，对泉水的利用
提出更多的金点子。

当然，对于泉水的“用”，也
要回归公益的本质。现在虽然

有一些针对泉水的活动，但如
果过度包装、过度商业化，则是
对一个城市品牌的过度消费，
不能持久。泉水的先观后用，应
把“市民福利”功能发挥到最
大，让人人亲泉娱乐的场所和
机会更多一些，人人有共享泉
水的机会。

有了持续十年的喷涌，才
有今年申请“天下第一泉”5A

景区的成功，也为下一步泉水
申遗奠定了良好的基础。我们
期待，下一个泉水的黄金十年，
会产生更大的社会效益。

(作者系省人大代表、本报
张刚工作室主任)

葛主编周评
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微评济南

泉泉水水要要能能看看能能喝喝能能带带走走
9 月 6 日，省城迎来

泉水复涌十周年。十年
来，济南市在保泉方面做
出了巨大努力，泉水先观
后用也取得了一定进展，
接水点、泉水浴场、大碗
茶、泉水宴……让人们在
赏泉的同时也能品泉、戏
泉。不过，对于泉水的开
发利用，不少市民觉得仍
不过瘾，认为应再加大一
些力度，剪友们也纷纷对
此提出建议。

增设亲泉戏水平台

增建新的泉水浴场

@钟倩：每年夏天泉畔纳
凉者人满为患，泉水浴场超负
荷运转，有些市民甚至冒着危
险到护城河游泳。因此，希望有
关部门能在合适区域增设亲泉
戏水平台，增建新的泉水浴场，
整合护城河畔资源打造泉水主
题休闲场所，探索建设春夏秋
冬四季赏泉平台。这样不仅能
丰富市民的休闲文化生活，还
能提高城市旅游竞争力。

将“清泉石上流”

搬上泉城路

@徐可顺：关于泉水的先
观后用，笔者有一个想法，那就
是在济南的“金街”泉城路的人
行道上，巧妙开发建设“清泉石
上流”的景观。泉水由西护城河
调出，自西向东沿泉城路人行
道两侧蜿蜒东行，至东护城河
流下。这一景观与泉城路北面
的老城区融合在一起，既体现
了现代与传统的结合，也是济
南泉城特色的体现。

开发泉水纪念品

让游客能观看能带走

@付秀娟：笔者看来，济南
的泉水还有很多可以开发利用
的地方：一是通过相关部门的
努力，早日让泉城市民喝上地
下水；二是开发泉水品牌的矿
泉水，让外地客人到济南旅游
后，能够在观名泉的同时，还能
喝到甘甜的泉水；三是尽可能
多地开发让游客能带走的泉水
纪念品，让游客既能观看又能
带走。

杠子头话题征集

济南市公交部门日前透露，运
行了十几年的 102 路老电车将要

“退休”，102 路公交线有望跑空调
电车。101、102 等公交线路上的“大
辫子”电车曾是济南街头一景，不少
人都将其视为一种老济南的记忆。
但也有人认为，“大辫子”电车使得
城市上空布满电线，破坏了城市形
象，并存在安全隐患，应该被淘汰。

“大辫子”电车该不该被淘汰？欢迎
您来表达看法、碰撞观点。

参与方式:在群论坛跟帖，或发
邮件至 qlwbjzx@163 .com ，杠子头
将获 100 元稿酬奖励。
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